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【金句天天学】

党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央把粮食安全作

为治国理政的头等大事，提出了“确保谷物基本自给、口粮绝对安

全”的新粮食安全观，确立了以我为主、立足国内、确保产能、适

度进口、科技支撑的国家粮食安全战略，走出了一条中国特色粮食

安全之路。

【国家粮食政策】

学习传达全国粮食和物资储备工作会议精神

全国粮食和物资储备工作会议于 2024 年 12 月 25 日至 26 日在

北京召开。

国家粮食和物资储备局局长刘焕鑫表示，一年来，全国粮食和

物资储备系统全面落实党中央、国务院决策部署，着力稳市场、强

储备、严监管、添动能、保安全、聚合力，主要目标任务全面完成，

为经济社会高质量发展提供了有力支撑。

部署 2025：精准发力做好七项重点工作。一是抓好重点改革任

务落实。二是加快推进重点项目建设。三是加大粮食市场调控和产
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业发展力度。四是不断提升应急保障能力。五是深化依法依规管粮

管储。六是抓好规划编制和支撑保障。七是坚决守住防风险保安全

底线。

会议强调，2025 年要加大粮食市场调控和产业发展力度。统筹

抓好粮食收购和市场调控，推动粮食价格保持在合理水平，发挥好

稳预期、稳市场的关键作用。深入实施优质粮食工程，扎实推进粮

食绿色仓储等“六大提升行动”。健全粮食质量安全检验监测体系，

强化粮食质量安全管理。要深化依法依规管粮管储。深入实施粮食

安全保障法，不断完善相关配套制度。进一步强化监管执法，深入

开展粮食流通监管“铁拳行动”，严肃查处各类涉粮违法违规行为。

扎实做好相关考核工作，充分发挥考核“指挥棒”作用，不断提高

粮食和物资储备治理现代化水平。

【协会动态】

泉州市粮食行业协会召开第九届理事会

第一次轮值会长工作会议

2024 年 12 月 27 日下午，泉州市粮食行业协会第九届理事会第

一次轮值会长工作会议在省储备粮泉州直属库会议室召开。泉州市

发改委党组成员、总规划师庄怀泽，粮储科副科长黄俊德， 监督科

陈毓，南安市发改局副局长陈跃生，粮储科长周锦钊，晋江市发改

局粮储科长曾华龙，协会会长蔡振南，执行会长林嘉睦，第一次轮

值会长卓成加、蔡金将，第二次轮值会长杨荣荣、吴锡铭，秘书长

孙伍铭，协会副会长潘运健、贺朝阳、叶春晖、赖清泉、洪义芳、

王清记、叶宗清、卓芳华、王清河，监事蔡永生及部分理事会员共

41 人参加会议。
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市发改委党组成员、总规划师庄怀泽在会上讲话，一是粮食工

作取得新成效。通报了全年我市粮食安全工作情况，以及贯彻落实

耕地保护和粮食安全责任制考核情况，今年泉州迎接和承办 6 场粮

食领域重大会议、重要调研活动，多次在省级粮食工作会议、重要

活动上作典型发言，这是上级对我市粮食工作的肯定，也离不开协

会全体会员的共同努力，在此表示衷心的感谢。二是协会班子展现

新担当。市粮食行业协会第九届理事会换届以来新班子新气象，新

一届理事会积极开展中秋座谈会活动、三明粮食购销活动，推进粮

食物流降本增效战略合作，推动粮食加工用电优惠政策进一步落实

等许多好的做法，为会员企业谋发展，体现了协会的作为和担当。

三是对协会工作提出三点期望，一要同心协力，共克时限；二要心

中有光、手里有活；三要继续打造我市粮食行业协会的品牌和知名

度。

南安市发改局副局长陈跃生在会上讲话，对百忙之中前来参会

的市发改委领导和各位粮食同仁表示衷心感谢。

协会会长蔡振南在会上讲话，回顾总结 2024 年以来特别是换届

以来的工作情况，强调确保粮油市场供应稳定，加强节约粮食、杜

绝浪费宣传工作，推广新技术、新设备，防止过度加工，减少损失

损耗，严把粮油质量关，让广大消费者吃得放心、吃得健康。

监事长卓成加在会上做了《泉州市粮食行业协会第九届理事会

第一次轮值会长工作总结》发言，本次轮值会长期间认真做好市级

第八批“放心粮油经销店”评选认定工作，举办 2024 年中秋国庆座

谈会活动，协助上级部门开展 2024 年世界粮食日和全国粮食安全宣

传周启动仪式，协助会员企业申报“福建省放心粮油”、“福建好

粮油”等评选活动，组织参加第六届中国粮食交易大会、中储粮研
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究院石狮实验基地揭牌仪式等活动，为我市粮食安全保障工作做出

积极的贡献。

第二次轮值会长杨荣荣在会上做了第九届理事会第二次轮值会

长发言表态，第二次轮值会长期间要在第九届理事会的带领下，积

极走访联系会员单位，了解会员需求，倾听企业意见，服从政府调

控，多为企业办实事办好事，力所能及为大家排忧解难，为粮食行

业谋发展，为我市粮食安全工作多做贡献。

会上，市发改委党组成员、总规划师庄怀泽为热心协会事业、

慷慨乐捐会费的会长蔡振南、执行会长林嘉睦，分别颁发捐款牌匾，

其中会长蔡振南乐捐拾万元，执行会长林嘉睦乐捐捌万元。

会上以举手表决方式一致同意吸收 3 家粮食企业为新会员，分

别是：南安市官桥紫杉竹米行、晋江市池店镇秀梅粮油商行、泉州

市俊稻粮油贸易有限公司。

会上还举行了第一次轮值会长卓成加、蔡金将与第二次轮值会

长杨荣荣、吴锡铭“轮值会长锦旗”交接仪式。

会议由秘书长孙伍铭主持。

会后，与会人员参观了“福建省储备粮管理有限公司粮食文化

馆”和省储备粮南安直属库“标杆库建设”情况。

携手共建桥“粮”，筑牢粮食安全基石

——泉州市粮食行业协会组团前往三明市开展粮食产销协作活动

2024 年 12 月 12 日，泉州市粮食行业协会组团前往三明市粮食

行业协会开展粮食产销协作交流活动。协会会长蔡振南，高级顾问

郑华江，轮值会长卓成加、吴錫銘，副会长叶宗清、卓芳华、王清
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记，监事蔡永生，秘书长孙伍铭，顺城面业商贸营销总经理吕继健

等一行人参加活动。

12 月 13 日上午，一行人前往三明市粮储局五楼会议室参加泉州

--三明市粮食行业协会交流座谈。

会上，会长蔡振南代表泉州市粮食行业协会对三明市粮储局陈

明武局长、三明市粮食行业协会黄国洪会长的盛情邀请、热情接待、

周到安排，表示衷心感谢，同时向在座的各位同仁长期以来对泉州

市粮食行业协会的关心和支持表示诚挚的谢意。他简要介绍：一是

泉州市是缺粮大市、人口大市，人口 875 万人，包括外来人口突破

1000 万大关，平均年消费粮食数量近 300 万吨，75%靠省内外调入，

绝大部分依托协会民营企业来完成。二是我们欢聚一堂共同探讨粮

食产销合作的新机遇，这是深化两地粮食流通产业发展，推动闽西

南经济协作区粮食产业深度融合的重要契机，泉州市与三明市地理

相邻，人文相亲，经济相融，在粮食产销合作方面有着得天独厚的

优势和巨大潜力。三是此次粮食产销合作交流座谈会，我们与三明

市粮食行业各位同仁深入交流，共同探讨粮食产销合作的新模式、

新路径，我相信，通过加强区域间的合作交流，实现资源共享，优

势互补，定能为两地的粮食产业发展注入新活力，为保障粮食安全

作出新贡献。他强调几点：第一，要深化认识，增强责任感和使命

感。第二，要加强合作，形成合力。第三，要创新驱动，推动发展。

会上，高级顾问郑华江也作了发言讲话。秘书长孙伍铭对泉州

市粮食行业协会开展轮值会长办公管理制度以来所取得成效及日常

工作亮点做了介绍与分享。

会上，泉州市粮食行业协会与三明市粮食行业协会签订了《粮

食产销合作框架协议》。



第 6 页 共 8 页

会后，一行人考察了将乐县镛州粮食仓储发展有限公司、将乐

县高唐镇常口村“两山学堂”、福建省储备粮管理有限公司建宁直

属库、建宁县先正达集团中国水稻种子供应链创新中心、建宁县山

水润年产 20 万吨粮食及饲料深加工建设项目、建宁县里心镇上黎村

的明一海峡“云上牧歌”生态牧场等当地粮食产业。

【18 家信息联络点报道】

1 省储备粮安溪直属库开展“宪法宣传周”活动：12 月 5 日上

午，省储备粮安溪直属库组织党员志愿者前往光德社区开展“大力

弘扬宪法精神，推动进一步全面深化改革”为主题的宪法宣传周活

动。党员志愿者沿街走访社区居民，发放普法宣传资料，现场讲解

宪法知识，就群众关心的问题，结合典型案例以通俗易懂的语言，

进行详细的讲解，让群众及时了解与自己生活息息相关的法律知识，

增强群众法制观念，营造良好的宣传氛围。

【市场行情】

国内稻米市场跨年行情分析

国内稻米市场跨年行情总体平稳，价格略有波动，供需矛盾仍

存但下行空间有限。

具体来看，2024 年我国稻谷播种面积实现恢复性增长，产量也

略有增加。然而，多数地区在跨年前暂未开启备货，仅少数地区反

馈订单有所增加，业者预计元旦后或将进入集中备货状态 1。价格方

面，整体处于平稳水平，局地略有波动，如江苏地区因优质粮源偏

少而价格上涨明显，黑龙江局地圆粒粳稻价格也受到托市支撑而微

涨。
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从供需关系来看，2024 年稻谷供大于求的矛盾仍将存在。虽然

国际大米价格的大幅上涨曾带动2023年国内稻米市场出现一定程度

的上涨，但新稻达到上市高峰后有所走弱，且大米需求偏弱的局面

短期难改 2。不过，预计稻米市场的下行空间有限，受中储粮和各级

地方储备继续轮入、最低收购价政策托底支撑等因素影响，国内稻

米价格有望止跌企稳。

此外，进口方面，2024 年 11 月我国稻米进口总量环比增加，但

1-11 月累计进口量同比下降。出口方面，11 月稻米出口总量环比减

少，1-11 月累计出口量也同比下降 1。这反映了国内稻米市场在国

际贸易中的动态变化。

对于跨年行情的展望，由于当前正处于大米需求淡季，且多地

备货尚未开启，业者多持理性观望态度。需求端缺乏上涨动力，即

便后期备货启动，或将会提高购销活跃度，但价格上涨阻力较大 1。

因此，短时看，多地或维持主流平稳态势，局地因粮源紧张或存窄

幅看涨空间。

综上所述，国内稻米市场跨年行情以平稳为主，价格略有波动

但总体可控。供需矛盾虽存但下行空间有限，业者应密切关注市场

动态和政策变化以合理安排生产和经营策略

（来源：AI 智能分析）
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【粮油价格】

福建省粮食和物资储备局


